

UNIVERSIDAD NACIONAL DE COLOMBIA

CUADERNOS
DE ECONOMÍA

VOLUMEN XIII
NÚMEROS 18-19
1993

Una publicación del Departamento de Teoría y Política Económica
Facultad de Ciencias Económicas
Universidad Nacional de Colombia
Bogotá, Colombia
1993

**CUADERNOS
DE ECONOMÍA**

DIRECTORA

Elba Cánfora Argandoña

CONSEJO EDITORIAL

Luis Jorge Garay

Gabriel Misas

Homero Cuevas

Alberto Muñoz

Luis Lorente

Álvaro Zerda

Jorge Iván González

Jorge Pulecio, Vicedecano

UNIVERSIDAD NACIONAL DE COLOMBIA

Rector

Antanas Mockus S.

FACULTAD DE CIENCIAS ECONÓMICAS

Decano

Salomón Kalmanovitz

DEPARTAMENTO DE TEORÍA Y POLÍTICA ECONÓMICA

Director

Ricardo Bonilla

Asistentes de Edición y Circulación

Freddy Cante

Dora I. Perilla

Cuadernos de Economía

Es una publicación del Departamento de Teoría y
Política Económica de la Universidad Nacional de Colombia

Suscripciones y Canje:

Apartado Aéreo 14490

Bogotá, Colombia

Selección y edición:

ELBA CÁNFORA

Asistente de edición:

FREDDY CANTE

Esta edición fue posible gracias a:

MARIO GARCÍA

LUIS LORENTE

ÁLVARO ZERDA

ALBERTO MUÑOZ

ALCIDES GÓMEZ

HOMERO CUEVAS

GABRIEL MISAS

GERMÁN PRIETO

CUADERNOS DE ECONOMÍA

Agradece especialmente la colaboración de:

ALICIA DE TÉLLEZ Y ÁLVARO MONTENEGRO

Portada y viñetas:

GUSTAVO ZALAMEA

Traducción Abstracts: Paty Castrillón y Consuelo Niño

Armada electrónica, impresión y encuadernación:

EDITORIAL NOMOS

CONTENIDO

I. PRESENTACIÓN

II. PRIMERAS CONTRIBUCIONES

BRUNNER KARL

31

“Sobre la contribución de Lauchlin Currie a la teoría monetaria”, prólogo al libro *The Supply and Control of Money in the United States*, publicado por primera vez en 1934 y reimpreso en 1968 con prólogo de Karl Brunner. *The Supply and Control of Money in the United States*, New York, Russell and Russell, 1968.

Traducción de Helena Uribe.

CURRIE LAUCHLIN

39

“El fracaso de la política económica para evitar la depresión de 1929-1932”, *Journal of Political Economy*, 42:2, abril 1934, p.p. 145-77. Reimpreso en Earl Hamilton, Harry G. Johnson, and Albert Rees (eds), *Landmarks in Political Economy*, Chicago University Press, 1962.

Traducción de Helena Uribe.

CURRIE LAUCHLIN

77

“Causas de la recesión de 1937”, memorando enviado al Presidente del FRB, M. Eccles, Washington, abril 1, 1938. Reimpreso con introducción de Byrd L. Jones, por Duke University, en *History of Political Economy* 12:3, 1980.

Traducción de Mario García.

SWEENEY ALAN

101

“La revolución keynesiana y sus pioneros: los keynesianos y la política del gobierno 1933-1939”, Amer-

merican Economic Review 62, Papers and Proceedings, mayo 1972, pp.139-41.
Traducción de Mario García

CURRIE LAUCHLIN

119

“Comentarios al artículo de Alan Sweezy”, *American Economic Review* 62, Papers and Proceedings, mayo 1972.

Traducción de Mario García

III. ESCRITOS PUBLICADOS ENTRE 1940 Y 1992

MONETARIA

CURRIE LAUCHLIN

131

“El dinero y el ahorro: cómo las definiciones pueden afectar las políticas”, *Desarrollo y Sociedad*, CEDE, Universidad de los Andes, Bogotá, Septiembre, 1991.

Traducción de Alicia de Téllez.

CURRIE LAUCHLIN

149

“El uso de los conceptos de multiplicador en la literatura económica”, *Journal of Economic Studies* 10:3, 1983.

Traducción de Germán Prieto.

DESARROLLO Y CRECIMIENTO

CURRIE LAUCHLIN

163

“Los objetivos del desarrollo”, *World Development*, 1978, No.1. Publicado en español en *La política urbana en un marco macroeconómico*, Bogotá, Banco Central Hipotecario, 1982.

CURRIE LAUCHLIN

189

“La teoría del crecimiento”, conferencia dictada en la Facultad de Economía, Universidad Simon Fraser, Vancouver, Canadá, Junio de 1981. Publicado en español en *La política urbana en un marco macroeconómico*, Bogotá, Banco Central Hipotecario, 1982.

CURRIE LAUCHLIN

207

"Allyn Young y el desarrollo de la teoría del crecimiento", publicado en el *Journal of Economic Studies* 8:1, Glasgow, Escocia, 1981. La versión en español fue publicada simultáneamente en la *Revista de Planeación y Desarrollo* 12:1-2, 1981, con traducción de Álvaro Montenegro.

SECTORES LÍDERES

CURRIE LAUCHLIN

225

"La teoría en que se basa la estrategia del sector líder", Universidad de los Andes, febrero 1992. Publicado en *Estrategia económica y financiera*, No. 163, Bogotá, marzo de 1992. Traducción de Alicia de Téllez.

POLÍTICA Y PLANEACIÓN URBANA

CURRIE LAUCHLIN

233

"La política urbana en un marco macroeconómico", Conferencia dictada para Workshop sobre The Urban Environment and Economic Growth, *Resources for the Future*, Washington, D.C., Octubre 1980.

CURRIE LAUCHLIN

249

"Condiciones necesarias para el funcionamiento del proceso de filtración o escalamiento", *Taming the Megalopolis: A Design for Urban Growth*, Oxford: Pergamon Press, 1976, p. ix, 127. Publicado en español en *Hábitat internacional*, vol. 4, No. 3, Reimpreso en *La política urbana en un marco macroeconómico*, Bogotá, Banco Central Hipotecario, 1982.

UPAC

CURRIE LAUCHLIN

267

"UPAC 20 años después", *Revista Camacol*, Vol. 15, No. 3, Bogotá, Septiembre 1992. Traducción de Alicia de Téllez.

DESIGUALDAD, CRECIMIENTO ECONÓMICO
Y SUPERVIVENCIA

CURRIE LAUCHLIN

283

"Desigualdad global y crecimiento", en *Recursos para el Futuro: Colombia 1950-2000*, Bogotá, Instituto de estudios colombianos y Banco Popular, 1981.

CURRIE LAUCHLIN

301

"El crecimiento económico y la supervivencia", conferencia, Simon Fraser University, Canadá, junio 1981. Publicado en español como "La economía política y la supervivencia", en L. Currie, *Políticas de crecimiento y desarrollo*, Bogotá, Banco de la República, 1982.

CULTURA Y DESARROLLO

CURRIE LAUCHLIN

315

"Impacto de la cultura sobre el desarrollo y la asesoría económica", Publicado en *The Role of Economic Advisers in Developing Countries*, Westport, Conn, Greenwood Press, 1981. Versión en español publicada en *Evaluación de la asesoría económica a los países en desarrollo*, Bogotá, Fondo Editorial Cerec, 1984.

ENSEÑANZA DE LA ECONOMÍA

CURRIE LAUCHLIN

331

"La enseñanza de la economía: La economía en un país en desarrollo", en *Enseñanza de la economía en Colombia*, Bogotá, Ediciones Tercer Mundo, 1965.

CURRIE LAUCHLIN

345

"La enseñanza de la economía. ¿Qué es la economía?", publicado en *Enseñanza de la economía en Colombia*, Bogotá, Ediciones Tercer Mundo, 1965.

IV. INÉDITOS

TEORÍA MONETARIA Y DEL CRECIMIENTO

- CURRIE LAUCHLIN **359** "La demanda de dinero", escrito especialmente para *Cuadernos de Economía* Nos. 18-19, Bogotá, 1993. Traducción de Alicia de Téllez.
- CURRIE LAUCHLIN **377** "La teoría del crecimiento", especialmente escrito para *Cuadernos de Economía* Nos. 18-19, Bogotá, 1993.

V. BIBLIOGRAFÍA

- 393** "Bibliografía de los escritos de Lauchlin Currie", en Roger J. Sandilands *The Life and Political Economy of Lauchlin Currie*, Durham, N.C., USA, Duke University Press, 1990. Publicado en español *Vida y política económica de Lauchlin Currie*, Bogotá, Legis Editores, 1990. La bibliografía correspondiente a los escritos publicados entre 1990 y 1993 se completó para la publicación de este número especial.

VI. DATOS BIOGRÁFICOS

- 407** Extractados de Roger J. Sandilands *The Life and Political Economy of Lauchlin Currie*, Durham, N.C., USA, Duke University Press, 1990.

VII. HOMENAJE A LAUCHLIN CURRIE

- GOMEZ JIMENEZ
ALCIDES **413** "Presentación del homenaje al profesor Lauchlin Currie".
- GIRALDO ISAZA FABIO **423** "Currie y la sociedad".
- FLÓREZ E. LUIS
BERNARDO **439** "Políticas económicas y crecimiento: temas de reflexión para esta década".
- MISAS A. GABRIEL **463** "Desarrollo científico y teoría económica".

THE ROYER LECTURES

UNIVERSITY OF CALIFORNIA, BERKELEY

The Departments of Economics and Political Science
present

LAUCHLIN CURRIE

International consultant on Economic Planning and Development;
formerly Assistant Director of Research for the Federal Reserve
Board and Administrative Assistant to the President of the United
States.

PLANNING AND THE FREE ENTERPRISE SYSTEM:

- I. In Developed Countries -- Tuesday, March 29
- II. In Underdeveloped Countries -- Thursday, March 31

3 P.M. Lipman Room, Eighth Floor of Barrows Hall (use East elevator)

PRESENTACIÓN

Esta antología, con la que *Cuadernos de Economía* rinde un homenaje a Lauchlin Currie, es hija de diversas circunstancias estrechamente ligadas entre sí. En primer lugar las vinculadas con el complejo proceso que, en el presente siglo, ha vivido el pensamiento económico en general y, de modo particular, su praxis, la serie de aplicaciones que han sido probadas, con mayor o menor fortuna, en el camino del desarrollo.

Este proceso podría caracterizarse a grandes rasgos por un empeño en limpiar obstáculos, en comprender, estructurar y planificar la actividad económica; ensanchándola y abriéndole nuevos cauces. En el surgimiento de nuevos paradigmas y el derrumbe de los anteriores.

Dentro de este proceso, que no ha discurrido ni discurre linealmente, los viejos hábitos de pensamiento, el peso de la tradición, la incapacidad de interpretar y enfrentar nuevas situaciones no previstas, el manejo de teorías burocratizadas, la administración cambiante, han enturbiado la visión clara de las principales líneas de acción y el avance del pensamiento económico.

Algunas de esas principales líneas de acción han sido directamente impulsadas por Lauchlin Currie con la misma actitud fresca y abierta con que, a mediados de los años treinta, comenzó a realizar

importantes contribuciones en los campos de las teorías monetaria y del crecimiento. Su afán permanente por enfocar las nuevas realidades con una visión abierta y práctica ha ido abriendo nuevos cauces al conocimiento.

La publicación del notable libro de Roger J. Sandilands *Vida y Política económica de Lauchlin Currie*, de la revista *Camacol No.52* dedicada a su nombre, y de numerosos artículos especializados en revistas internacionales en los que se rescata la importancia de sus aportes, evidencian el interés creciente que despiertan su vida y su obra, y el respeto que merece la actividad que realizó como asesor de Roosevelt en los años treinta y cuarenta, y como consultor y docente desde su llegada al país en 1950.

Toda una serie de vivas discusiones y de serios trabajos han contribuido, en estos últimos años, a enriquecer la visión de esta historia económica reciente, de la cual Currie es protagonista destacado. Hoy, tal imagen sólo puede completarse en la medida en que se aclaren los hechos y las políticas se vean definidas a la luz de trazos anteriores. Aquí hemos intentado una recopilación de textos que mostrará la originalidad y la coherencia del pensamiento de Currie a través de seis décadas, que resulte representativa de sus distintas vertientes, y que sea obligado punto de referencia para comprender ciertas posiciones críticas o polémicas.

Los textos recopilados aparecen agrupados en torno a temas que a nuestro juicio tienen una importancia vital, no sólo por el lugar privilegiado que ocupan dentro de su producción, sino también por los problemas y discusiones que han suscitado. La mayoría de ellos han sido publicados originalmente en inglés, en revistas y publicaciones de reconocido prestigio.

Cada artículo va precedido de una nota en la que se llama la atención del lector sobre las circunstancias en que apareció el escrito respectivo, sobre la tendencia fundamental de su problemática o la peculiaridad de sus soluciones. El criterio que nos ha guiado al seleccionar es muy simple: incluir una serie de textos que pueden ser puestos en una relación lógica con principios básicos de su pensamiento, o considerados como frutos de un enfoque económico que tiene su raíz en ellos.

Al final hemos incluido algunos datos biográficos, y la bibliografía del autor elaborada por Sandilands hasta 1989 y complementada con sus trabajos más recientes.

Con la preparación de este número especial Cuadernos de Economía rinde así un homenaje a Lauchlin Currie, uno de los más brillantes economistas del presente siglo quien, con miras a resolver el problema esencial de la elevación del nivel de vida de la población más pobre de los países menos desarrollados, ha venido proponiendo, desde hace ya varias décadas, importantes contribuciones al pensamiento económico, presentando siempre sorprendentes e innovadoras soluciones para los problemas fundamentales tanto de la teoría como de la política económica.

Un homenaje a un economista de la talla de Currie merecía una rigurosa presentación de sus principales trabajos. Por esta razón Cuadernos de Economía decidió incluir en esta entrega una selección de los trabajos publicados por este prolífico autor a lo largo de su vida, destacando sus primeras contribuciones, sus escritos de juventud y sus más recientes trabajos en materia de teorías monetaria y del crecimiento.

La selección está clasificada en tres secciones: la primera, que abarca las contribuciones de Currie anteriores a 1940 en materia de teoría monetaria y política fiscal; la segunda, que comprende una selección de los trabajos publicados por el autor a partir de 1950, cuando se radicó en Colombia; y la tercera, que presenta dos artículos inéditos, preparados para Cuadernos de Economía, con sus últimos desarrollos en materia de teorías monetaria y del crecimiento.

La base de apoyo para el inicio del trabajo de selección fue la magnífica obra de Roger Sandilands, *Vida y Política Económica de Lauchlin Currie*, estudio que salió a circulación en 1989.

Las primeras contribuciones

En cuanto a las primeras contribuciones de Currie se buscaron aquellas en las cuales la originalidad de su pensamiento y la anticipación a su época se pusieran más claramente de manifiesto. Se escogieron así dos artículos: "El fracaso de la política económica para impedir la depresión", y "Causas de la recesión de 1937". El primero fue seleccionado por el *Journal of Political Economy* en 1967 entre los 24 mejores artículos publicados en sus primeros 70 años; y el segundo —redactado en 1934 como un memorando al presidente Roosevelt— fue seleccionado y publicado por primera vez en 1980 en *History of Political Economy* con una presentación

de Byrd Jones, quien lo consideró como uno de los materiales que más influencia tuvo sobre la política económica del New Deal. En esta sección se reproduce además un material de Alan Sweezy, titulado La "Revolución keynesiana y sus pioneros", por considerarlo esencial para comprender la gran importancia que tuvieron los trabajos de Currie en los debates sobre política económica de los años treinta, y porque brinda un marco interpretativo para la comprensión de planteamientos en boga en ese momento entre los economistas radicales, como, por ejemplo, los relacionados con la "teoría del impulso inicial".

Las primeras contribuciones de Currie, publicadas en la década del 30, se encuentran en diversos escritos: su tesis doctoral, titulada *Bank Assets and Banking Theory* y en diversos artículos, publicados en el *Quarterly Journal of Economics*, *The Journal of Political Economy* y en el *American Economic Review*. En ellos critica las deficiencias de la política monetaria para impedir la recesión, las fallas de la política de la Reserva Federal y de la estructura bancaria norteamericana.

En el período comprendido entre 1930 y 1945, período en el cual escribió dos libros y numerosos artículos sobre monetaria y fiscal, Lauchlin Currie ejerció una decisiva influencia sobre la política norteamericana.

Siendo profesor de Harvard fue invitado por Jacob Viner a participar en el grupo de cerebros jóvenes de la Tesorería de los Estados Unidos. Desde allí pasó a ocupar la Secretaría del Tesoro por invitación de Marriner Eccles, más tarde se convirtió en el primer asesor económico del presidente Roosevelt (1939-1945), y en representante norteamericano en diversas misiones en el extranjero: China, en 1941 y 1942, Berna, en plena guerra mundial (1945), como jefe de la delegación norteamericana (y de los aliados) para negociar el cese de la cooperación suiza con los alemanes.

Como miembro de la Secretaría del Tesoro y asesor de Roosevelt, Currie se propuso desarrollar un sistema monetario ideal para los Estados Unidos, sistema que esboza ya en su primer libro, *Supply and Control of Money in the United States*, publicado en 1934. En cumplimiento de este objetivo estructuró nuevos planteamientos relacionados con la Banca Central y numerosas recomendaciones de política basadas en una fuerte y sólida fundamentación empírica.

Más tarde, desde su posición como Director asistente de investigación y estadística de la Reserva Federal, ejerció una gran influencia sobre la política económica y contribuyó, además, a generar una corriente de pensamiento que se caracterizó por su fuerte crítica a los análisis económicos prevalecientes.

Currie fue el pionero en la construcción de series de estadísticas monetarias para los Estados Unidos y uno de los primeros en utilizar una sólida evidencia empírica para fundamentar sus análisis en materia de teoría monetaria y política fiscal. Sus aportes en estos terrenos, publicados en sus tempranos escritos, han llevado a que se le considere como uno de los más calificados proponentes de las políticas del New Deal.

En sus tempranos escritos, Currie se anticipa a desarrollos futuros de la teoría económica —desarrollos que serán posteriormente identificados con las corrientes poskeynesianas y monetaristas, o con trabajos de sus principales exponentes—, manteniendo siempre una visión independiente, basada en un análisis profundo sobre el conjunto de fuerzas que inciden en el funcionamiento de la actividad económica, y en una relativización de los posibles efectos esperados de la acción de cada una de ellas sobre las variables macroeconómicas, de acuerdo con la evolución de circunstancias específicas. Esta será una de las características principales del trabajo de Currie a lo largo de su vida.

Considerado por algunos autores como antecesor de Keynes, por proponer tempranamente medidas de expansión del gasto deficitario como forma de contrarrestar la recesión, y de Friedman, por sus análisis sobre la relación entre oferta monetaria y expansión de la actividad, Currie se aleja no obstante de ambas visiones y desarrolla un enfoque propio. Esta independencia de visión, que siempre va a caracterizarlo, lo lleva a afirmar en uno de sus escritos: "Ser keynesiano o monetarista es apenas ser un economista parcial".

Currie es keynesiano al hacer un análisis de la relación entre ahorro e inversión a un nivel proyectado de pleno empleo. Se separa de Keynes en la explicación de las causas de la recesión y en su visión de las fuerzas capaces de conducir a la recuperación. En efecto, mientras para Keynes las tendencias recesivas pueden explicarse por insuficiencias de la demanda efectiva, Currie centra su análisis en las variaciones en la demanda de dinero y en la velocidad ingreso de la

circulación. Pese a que en sus escritos da una gran importancia a la política monetaria, cuyas deficiencias pueden explicar en gran parte las causas de la recesión de 1929, en su análisis sobre la recesión de 1937, son las deficiencias de la política fiscal, más que las restricciones monetarias, las causantes de la recesión. Esta formulación, hecha por primera vez hacia fines de la década del 30, y formulada sobre la base de una sólida fundamentación empírica, tendría profundas implicaciones sobre la política económica.

Pese a sus sustanciales diferencias con Keynes en cuanto al diagnóstico de la recesión y al verdadero papel jugado por la política monetaria, Currie se acerca mucho al autor en sus análisis sobre los efectos esperados de la política fiscal. Ya en 1931, en sus cursos de Harvard, es censurado por sus superiores por sus planteamientos sobre la poca efectividad de las medidas convencionales para contrarrestar la depresión, y por su insistencia en la necesidad de que, como medida antirrecesiva, el Estado impulse un programa de inversiones públicas en gran escala (Véase Sandilands p.22). Estos planteamientos se reafirman más tarde cuando en sus escritos de 1935 propone la utilización de políticas compensatorias para promover la recuperación y el pleno empleo. (Véase Byrd Jones). No obstante, aunque en muchas de sus propuestas anticipó a Keynes y en otras se acercó a él, Currie "mostró siempre un gran escepticismo frente a los planteamientos keynesianos de la Teoría General". (R. Sandilands, Op.cit.).

Su cercanía con Keynes se pone muy claramente de manifiesto en su escrito "*Causas de la recesión del 37*" en el cual demuestra, por primera vez, que un análisis sobre la determinación del ingreso nacional podría explicar el impacto de las políticas fiscales federales sobre las fluctuaciones de la actividad económica. Este escrito, que circuló profusamente en su época, ha sido considerado por los analistas del período como uno de los materiales que más influencia tuvo sobre los proponentes del New Deal.

En cuanto a su cercanía con otras escuelas económicas se puede apreciar en el conjunto de sus escritos del período, y en particular en su trabajo "El fracaso de la política económica para impedir la depresión", una anticipación a estudios desarrollados posteriormente por la escuela de Chicago, especialmente en los aspectos relacionados con la interconexión existente entre expansión monetaria y auge de la actividad. Esta proximidad ha llevado a respe-

tables autores, como Laidler, a afirmar que la verdadera tradición de Chicago se encuentra en Harvard, y más claramente en los tempranos aportes de Currie.

La preocupación central de Currie en el conjunto de sus primeros escritos, preocupación que caracterizará el desarrollo de su pensamiento a lo largo de su vida, es la de resolver problemas concretos aplicando para ello el instrumental de la teoría. Fue esta preocupación la que lo llevó a ocuparse, en la década del treinta, de las causas de la recesión, de los factores que contribuyeron a desencadenarla, y de las implementación de políticas antirrecesivas, aspectos que recogen el conjunto de la reflexión expresada en sus primeras contribuciones, y más tarde del desarrollo de una teoría del crecimiento.

A pesar de haber tenido una gran incidencia en los debates y en las políticas de la época, Currie no alcanzó, en su momento, todo el reconocimiento merecido. Esto tal vez se debió a la gran fuerza que tuvieron los planteamientos keynesianos, y al empuje del movimiento conocido como "revolución keynesiana", del cual, naturalmente, Currie no era partícipe. También, en parte, a la atemporalidad —anticipación— de su pensamiento, el cual, al no ser claramente identificable con los planteamientos entonces en boga, pudo haber sido insuficientemente valorado por los analistas. No obstante, a partir de la década del sesenta, han empezado a proliferar escritos en los cuales se destaca la gran importancia de sus contribuciones. Hay que anotar, por ejemplo los trabajos sobre historia monetaria realizados por David Laidler o aquellos sobre historia económica elaborados por Alan Sweezy, Byrd Jones y, fundamentalmente, la magnífica biografía de Currie elaborada por Roger Sandilands.

Escritos publicados entre 1940 y 1992

De la vasta producción de Currie correspondiente a este largo período se seleccionaron trabajos representativos sobre los temas que más ha trabajado el autor: políticas monetaria y fiscal, desarrollo y crecimiento, sectores líderes, política y planeación urbana, Upac, desigualdad, crecimiento y supervivencia, cultura y desarrollo, enseñanza de la economía.

En una visión de conjunto, la gran mayoría de los trabajos de Currie elaborados durante este período se pueden ubicar en dos

grandes conjuntos: teoría y política monetaria —tema del que empieza a ocuparse el autor desde sus primeros escritos del 34—, y teoría del crecimiento.

Los trabajos sobre monetaria, fundamentados todos en una sólida evidencia empírica, tienen tres características que los distinguen:

- 1) Una clara diferenciación de las categorías económicas que evita confusiones y permite evidenciar claramente las relaciones de causalidad entre las variables económicas.
- 2) Una sólida fundamentación teórica acompañada de una relativización sobre la validez de las políticas, de acuerdo con el análisis de las situaciones concretas a las cuales se aplican. Es por esta razón que el diagnóstico de la situación y el contexto en el cual se piensa aplicar una determinada solución o estrategia es pieza fundamental de sus escritos sobre política económica.
- 3) Una ausencia absoluta de ataduras con respecto a conceptos o principios fundamentales de las escuelas económicas, unida a una independencia absoluta de pensamiento frente a los planteamientos en boga. Esta característica de sus trabajos es la que lo lleva a recomendar, por ejemplo, políticas expansionistas de corte keynesiano cuando las condiciones así lo requieren, o políticas claramente restrictivas si la dinámica de los hechos muestra la necesidad de su aplicación. Currie no se casa con ninguna escuela económica y rechaza directamente esta idea advirtiendo sobre el peligro que entraña el obligar al analista a abordar la problemática económica desde una perspectiva parcial.

El segundo tema, la teoría del crecimiento ha sido el más trabajado por Currie y en el cual ha realizado sus mayores aportes. En efecto, sus trabajos sobre crecimiento y desarrollo y su reflexión teórica sobre desarrollo económico acelerado, han sido ampliamente citados en innumerables escritos internacionales y no pueden ser ignorados por nadie que se ocupe con seriedad de los problemas del crecimiento de las economías en desarrollo.

La reflexión sobre el crecimiento ha sido, en efecto, una constante a lo largo de toda su vida y se ha enriquecido sustancialmente con sus trabajos de asesoría económica a países en vía de desarrollo. En la asesoría, en la cátedra, y en sus diversos escritos, Currie ha

presentado siempre posiciones novedosas e independientes, capaces de sacudir los cimientos de la ortodoxia económica y de concretarse, además, en estrategias claras y coherentes tendientes a posibilitar que las economías en desarrollo puedan alcanzar niveles de vida más altos para la mayoría de su población y remontar en efecto la brecha que las separa de las naciones desarrolladas.

En una visión de conjunto sobre estos dos grandes bloques de la reflexión de Currie sobre teoría económica, es posible apreciar que, en tanto en el campo de la teoría monetaria hay, desde sus primeros hasta sus últimos escritos, una depuración de los planteamientos originales; sus trabajos sobre crecimiento se han ido gradualmente perfilando y desarrollando a lo largo de toda una vida. Este desarrollo podría describirse y agruparse, esquemáticamente, en las siguientes etapas:

- 1.- Un esbozo muy somero de sus planteamientos sobre teoría del crecimiento en sus primeros artículos de la década del 30, en particular cuando propone políticas concretas para superar la recesión de la economía norteamericana.
- 2.- Unas estrategias claras de política desarrolladas en la década del 50 durante el transcurso de la Operación Colombia, que se concretan en una elaboración teórica sofisticada en su libro *Desarrollo Económico acelerado* de 1968. En este último trabajo Currie enmarca las estrategias desarrolladas para la Operación Colombia y los sectores líderes en el contexto de una fundamentación teórica más elaborada, aplicable a la problemática de diferentes naciones en vía de desarrollo.
- 3.- Una tercera fase de reflexión sobre teoría del crecimiento que va desde una formulación teórica personal, a partir de los trabajos de su maestro Allyn Young, hasta la elaboración muy desarrollada de una teoría endógena del crecimiento autosostenido.
- 4.- Un estudio amplio sobre aspectos relacionados con la teoría del bienestar que incorpora a la reflexión sobre el crecimiento variables usualmente ignoradas por los analistas económicos. Currie se adentra ahora en otros campos de las ciencias sociales tales como la historia, la filosofía y el sicoanálisis, siempre buscando explicaciones para entender el comportamiento de los hombres y de la sociedad en circunstancias específicas o ante la aplicación de políticas determinadas.

5.- Una fase de madurez en su producción en materia de teoría del crecimiento, en la cual desarrolla una teoría propia de crecimiento endógeno y autosostenido; teoría que parte de los planteamientos de Young y que se enriquece con una amplia visión histórica antropológica y social que el autor ha ido madurando a lo largo de su vida. La teoría del crecimiento de Currie se acerca a planteamientos de escuelas económicas heterodoxas pero se fundamenta en una rigurosa formación alimentada en las fuentes del pensamiento económico tradicional.

Estos dos grandes bloques de su producción teórica son finalmente retomados en esta edición en la última parte de la selección, la correspondiente a los artículos inéditos, sobre demanda de dinero y teoría del crecimiento escritos por el autor en 1993 y publicados en la presente entrega de *Cuadernos de Economía*.

Si la presente selección permite obtener un conocimiento más rico y amplio del trabajo determinante de Lauchlin Currie y contribuye a completar la imagen original y valiosa de un economista que ha dedicado su vida al desarrollo de innovadores enfoques en la teoría, con base en la búsqueda de soluciones concretas para problemas específicos, habremos logrado nuestro objetivo.

Elba Cánfora

Universidad Nacional



Ex-New Dealer Is Advising Colombia

By RICHARD EDER

Special to The New York Times

BOGOTÁ, Colombia, Dec. 16

—Thirty miles west of here, where the high Bogotá plateau breaks into gorges that plunge 8,000 feet to the Magdalena River, a former United States official operates a dairy farm, writes about economics and tells visitors that Colombia does not have to be poor.

Among those who listen to him are the country's leading economists and political figures. The dairy farmer—as he calls himself—is Lauchlin Currie, once a special adviser to President Roosevelt and one of the shapers of the New Deal.

Mr. Currie, a Colombian citizen since 1958, left the United States in 1950. Two years earlier, the late Elizabeth Bentley testified that he had given information to the late Harry Dexter White, which Mr. White passed to the Russians. No charges were brought against Mr. Currie, but he became convinced that there was no chance of resuming his career in Washington.

Mr. Currie, a small wiry man of 61 with white hair, blue eyes and an almost-undented faith that sound thinking will prevail, has an unusual position in Colombia. In a country where economists are almost as numerous, and certainly as cantankerous as poets, Mr. Currie has managed to be controversial yet universally respected.

Denunciation and Praise

Many disagree with his sweeping proposals for development, which he calls Operation Colombia and which run squarely against the Government's development plans. Former President Alberto Lleras Camargo, who was going to name him to the National Planning Council, took to the radio in 1961 to denounce "Operation Colombia." But he spent quite a while praising Mr. Currie.

Enrique Peñalosa, head of the land reform program that Mr. Currie sharply criticizes, goes out of his way to pay tribute to his ideas. Mr. Currie's latest book of essays has a foreword by Virgilio Barco Vargas, the Agriculture Minister, and a man



The New York Times
Lauchlin Currie

many speak of as a future Colombian president.

Operation Colombia was born at the end of 1960 when Mr. Currie, who had made a number of economic studies here, became convinced, as he puts it, "that something more exciting than a 2.5 per cent per capita annual growth was possible for Colombia." This was the figure envisaged by the Government's plan.

Mr. Currie's plan rests on two main points. One calls for the tapping of two assets that it considers underused: Colombia's factories and her vast, underemployed rural population. The second is the belief that production will never grow until effective demand is created, and that this will only happen when more people have jobs that will permit them to buy things.

Approximately 60 per cent of Colombia's families live in rural areas. Most live on tiny hillside farms, have little food, sell little and buy less. If the country's flat, fertile areas, which are now being opened up, were cultivated with modern techniques, they could satisfy Colombia's

agricultural needs without this population.

Mr. Currie says that waste to try to better conditions of the peasants increase their production where they are. He and improved technology eventually drive them off the land and to the city, as it is in the United States.

His plan proposes these people to the city. Spending would focus on housing and on creating jobs in construction and industry. Rural funds would be used for land reform, but for development of large, effi-

ciential farms.

According to Mr. Currie, a shift from the countryside to the city would mean that the economically inert group would join the economy as producers and as buyers.

Mr. Currie, a Canadian by birth and later naturalized in the United States, joined the New Deal in 1934, when he came deputy chief of staff for the Federal Reserve under Marriner E. Eccles. In 1939 he was named economic assistant to Roosevelt.

Mr. Currie resigned from Government after Roosevelt's death. In 1946 Miss Bentley brought his name before a Congressional investigating committee. He appeared before it at his request, accompanied by Acheson, and was appalled by his testimony.

"But you never had any guilt by association," he said when he showed a visitor his farm. "As time went on, people I knew got fat, it became harder and harder for me."

In 1950 the World Bank invited him to make an economic study of Colombia. When it was completed, he stayed on as a private and government consultant.

Since coming here, he has married a second time to Colombian, Elena Wiesner, and they have two children.

In 1954, when his Americanization was about to end, he faced the choice of going back to live, or of staying. He decided all his opportunities were here and let his Americanization lapse.